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　近年、いつでもどこでもスマホと共に生活している学生がほと
んどではないかと思います。昔とは違い、すぐに知りたい情報を
検索できて、道案内もしてくれて、待ち合わせも連絡を取り合い
ながらできて、非常に便利なツールです。
　私の専門は交通工学ですので、交通安全の視点で話をしま
す。歩行中や自転車・自動車の運転中に、耳に当てて話をしてい
る姿を見るのは以前と比べて減りましたが、スマホ画面を見な

がら歩いたり自転車に乗っていたりする学生の姿をよく見かけます。こ
の「ながら」は、気付かないうちに車道に飛び出して歩いていた、自転車
に乗っていて周囲の歩いている人や物に気付かない、信号無視をして
いた…というような事態につながります。
　自転車で他人を巻き込む事故を起こすと、大変なことになります。自
転車に乗っている時ぐらいは、定期試験を受ける時と同じようにスマー
トフォンをかばんに入れて、運転に集中しましょう。

「ながら」は危険です！ 環境都市工学部　都市システム工学科　准教授 井ノ口 弘昭
い　の　くち　  ひろ  あき

　1969年6月の創刊から約55年にわたり関西大学の魅力を発信してきた広報誌『関西大学通信』は、本号をもって冊子
形態での発行を終了し、2025年春学期をめどにデジタル版に移行します。新たな一歩を踏み出す『関西大学通信』を、
これからもどうぞよろしくお願いします。
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今月の
表紙

関大万博部が大阪・関西万博「電力館」の
屋外催事ステージ企画運営に参画

　本学は2025年大阪・関西万博における
民間パビリオン「電力館 可能性のタマゴた
ち」（以下、「電力館」）を運営する電気事業連
合会と、同パビリオンの展示・運営等におけ
る包括連携協定を締結しています。その一環
として、「電力館」の屋外催事スペースの運営
方法を考える共同ワークショップを8月5日に
千里山キャンパスで開催し、関大万博部の学
生が参加しました。
　ワークショップでは、屋外催事スペースの課題である「夏の暑さ」や、「屋根がないこと
による悪天候時の対応」「大型イベントのない日の活用法」などを踏まえ、学生らが意見
を交換。「来場者にソーラーパネルを取り付けた傘を持ってもらう」「涼しさを演出するた
めに風鈴を活用したい」「音や振動などいろいろな発電方法を体験できる仕掛けをつく
る」など、自由な発想によるいくつものアイデアが生まれました。
　本学では引き続き電気事業連合会と連携し、エネルギーやいのち輝く未来に「ワクワ
クする体験」を提供できるよう取り組みを続けていきます。今後も関大万博部の活動に
ぜひご注目ください。

共同ワークショップの様子（8月5日）

2023年度
決算の概要について
（事業報告書 抜粋）

学校法人関西大学
財務情報

2023年度 決算の公表について

◀ 「電力館 可能性のタマゴたち」公式ロゴ

「電力館  
可能性の
タマゴたち」
ウェブサイト

「関大万博  
GOTO2025」
特設サイト

　今号の表紙を飾ったのは、写真部デジタルパート
の藪内瑛人さん（法学部4年次生）撮影の原作品（被
写体はイノベーション創生センター）に、進化する
イメージを重ねたデザインを施したものです。これ
からの『関西大学通信』に、ぜひご注目ください。

やぶうちあきひと

　さまざまな話題と日本選手のメダルラッシュで強い印象を残したパリ五輪。総合情
報学部4年次生の西田カピーリア桜良さんが8月3～6日、セーリング競技混合ナクラ
17級日本代表として出場しました。
　パリ中心部を流れるセーヌ川を舞台として話題になった雨の開会式にも参加。その
後、湾岸都市マルセイユに移動し競技に臨みました。目標としていた入賞は果たせませ
んでしたが、連日地中海の波と風を受けながら熱戦に挑み、確かな足跡を残しました。
　西田さんは関西大学第一
高等学校出身。ヨットは5歳
から始め、「スピードが魅力」
と現在の種目に取り組んで
きました。4月20日から27日
にかけてフランス・イエール
で行われたパリ五輪最終選
考大会「ラストチャンスレガッ
タ」において飯束潮吹さん
（株式会社エス・ピー・ネット
ワーク）とのペアで好成績を
収め、初めての五輪出場を決
めました。

コーチ（中央）と飯束さん（左）、
競技で使用したヨットと

セーヌ川での開会式後、 選手団
を乗せたボートの上で

編集後記
　特集では「中国（中華）料理」を取り上げました。紹介された料理は2つともおいしそうですね。ぜひ試してみてください。ちなみに私が
一番好きなのは家族みんなで作る餃子です。また、今回の誌上教室が自身の保険加入状況を見直す機会になってくれるとうれしいで
す。なお、今月号をもって紙媒体での発行が終了します。少し寂しい気もしますが、学生の皆さんにはデジタル版の方が親しみやすいか
もしれません。新しくなる関西大学通信をどうぞお楽しみに。 （広報委員・経済学部准教授　藤中裕二）

～ お知らせ ～

総合情報学部の西田カピーリア桜良さんがパリ五輪に出場 ！
おう ら
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　中国料理は多種多様で、そのカテゴリー分けについてはさまざまな考え方があるようです。また、
本場の料理は「日本人がイメージするものとは違う」ということも多く、私たちが普段口にする酢
豚、エビチリ、八宝菜などは“日本の中華料理”とも言われます。機会があれば、中国にルーツを持
つ人と料理の話題でコミュニケーションを取ってみると、新たな発見がありそうですね。

北京

上海

　世界三大料理の一つといわれる「中国料理」
と日本人にはなじみ深い「中華料理」。厳密な
定義はありませんが、「中国料理」は中国の本
場の料理をそのまま再現したもので、「中華料
理」は中国伝来の料理を日本人向けにアレン
ジしたものを指すようです。「ガチ中華」は本格
的な「中国料理」を、「町中華」はどちらかという
と大衆的な「中華料理」を提供する飲食店と言
えるかもしれません。

　「ガチ中華」がはやった理由として、留学やビ
ジネスで来日する中国人が増えたこと、四川
料理などに使われる麻辣味（※）がブームになっ
たことが影響しているようです。またコロナ禍
で海外渡航が制限される中、現地に行ったか
のような気分を手軽に味わえることも、需要
が増えた要因の一つと考えられます。

マーラー

ホアジャオ

ヤム チャ

※花椒（中華山椒）のしびれるような辛さと唐辛子の辛さが
合わさった味のこと

日本でも話題の「蘭州ラーメン」とは？
　中国甘粛省蘭州市が発祥と言われている、牛骨
や牛肉をじっくりと炊いたスープに手打ちの小麦麺
を入れた国民食。豚を使用しないので宗教上禁忌
のあるムスリムや外国人をはじめ、多くの人びとに
人気のラーメンです。
一般社団法人 ハラル・ジャパン協会ウェブサイト
〈https://jhba.jp/information/13292/（参照2024.7.11）〉
から引用

かんしゅく

「中国料理」と「中華料理」、
「ガチ中華」と「町中華」

「ガチ中華」
ブームの要因は？

　中国料理は豊かで広大な土地から生まれ長い歴史に育まれてきたことから、気候風土によって
食材、調理法、風味などに特色がみられます。中国では、山東 · 四川 · 江蘇 · 広東 · 安徽 · 浙江 · 福
建 · 湖南の8つの地域で構成される「八大菜系」（中国八大料理）がポピュラーですが、ここでは日本で
よく知られている「中国四大料理」をご紹介します。

バラエティ豊かな中国料理
あん  き せっ こう

が置かれたため洗練され
た宮廷料理が発展してき

た。北京ダックが有名。一方で、水
餃子や肉まん、麺類などの庶民的
な料理も親しまれ、小麦を使った
料理が多い。寒い地方のため、しょ
うゆ、みそ、油を使った濃厚な味付
けで、体を温める
料理が多いの
も特徴。

シナ海が近いことから魚貝
類が豊富で、恵まれた水資

源を生かした米作りも盛ん。味は
あっさりしたものや甘辛いものな
ど、日本人になじみやすいものが
多い。上海ガニ、八宝菜、小籠包、
豚の角煮などは上海が発祥。外国
人の居住も多い国際都市であっ
たことから多様な食文化が形成
されてきた。

港やマカオと接する広東
省。「食在広州（食は広州に

あり）」とも言われるほど食材が豊
富で、世界中でポピュラーな中
国料理の種類の一つ。酢豚や
シュウマイのように日本でお
なじみのものから、フカヒレ
やツバメの巣、アワビなどの高

級食材を使った料理まで幅広い。
飲茶は広東発祥の食文化。

陸西南部に位置する四川
省は、盆地であり農業が盛

ん。夏は高温多湿で冬は寒冷であ
るため、保存の利く豆板醤や唐辛
子、花椒などの香辛料を多く使い、
しびれるように辛い味付けが特徴。
マーボー豆腐や担担麺、
チンジャオロース、
ホイコーローなど
が代表的。

お気に入り
レシピ
1

ワタシの

トマトと卵の中華炒め
西紅柿炒鶏蛋
シーホンシーチャオジーダン

●トマト ……………………… 大1個
●卵 …………………………2～3個
●塩・こしょう…………………… 少々
●鶏がらスープの素…… 小さじ1/2
●ごま油………………………大さじ1

材 料  （2人分）
❶ トマトは一口大に切る。
❷ 卵と鶏がらスープの素をボウルに入れ、よく混
ぜ合わせる。

❸ 熱したフライパンにごま油を入れ、切ったトマト
を炒める。

❹ 塩・こしょうを振り、トマトの水分がある程度な
くなったらいったん取り出す。

❺ 熱したフライパンに❷を流し込む。
❻ 卵が少し固まり始めたら、炒めたトマトをフライ
パンに入れて、卵と混ぜ合わせる。

❼ 卵がお好みの固さになったら完成。

作 り 方

お気に入り
レシピ
2

ワタシの

蘭州拉麺
らんしゅうラーメン

●中力粉 ……………… 500g
●水 ………………… 250ml
●塩 ……………………… 5g
●重曹 …………………… 5g

麺

●牛骨 ……………………1kg
●水 …………………………3l
●しょうが ………………… 3片
●ネギ……………………… 2本
●八角 …………………… 2個
●クミンシード ……… 小さじ1
●塩 ………………………適量

スープ

●牛肉 ……… 200g（薄切り）
●白菜 ……… 100g（細切り）
●チンゲン菜… 100g（細切り）
●パクチー…………………適量
●唐辛子油……（お好みで）適量

具材

材 料  （4人分）

●ボウルに中力粉、塩、重曹を入れ
てよく混ぜる。
●水を少しずつ加えながらこねて、
滑らかな生地にする。

●生地をラップで包み、30分ほど寝
かせる。
●寝かせた生地を4等分にし、細長
く伸ばして切り、手打ち麺を作
る。

❶ 麺を作る

●牛肉は薄切りにし、
　熱湯でさっと茹でる。
●白菜とチンゲン菜も
　さっと茹でて、水気を切る。

❸ 具材の準備

●大きな鍋にたっぷりの水を沸騰
させ、手打ち麺を入れて茹でる。
麺が浮いてきたら冷水で締め、
水気を切る。

❹ 麺を茹でる

●丼に茹でた麺を入れ、熱々の
スープをかける。
●茹でた牛肉、白菜、チンゲン菜と
パクチーをトッピングし、お好み
で唐辛子油を加える。

❺ 盛り付ける

●牛骨は水で洗い、沸騰したお湯で
2分ほど茹でてアク抜きをする。

●別の鍋に3 l の水を入れ、牛骨、
しょうが、ネギ、八角、クミンシード
を加え、火にかける。
●沸騰したら火を弱め、1時間半か
ら2時間ほど煮込み、塩で味を調
える。

❷ スープを作る

作 り 方

ｂｙ 内川 乃天さん
総合情報学研究科
M1年次生

うちかわ  の  あ

用意するのは
トマトと卵だけ ！
簡単です ！
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コ ラ ム

ｂｙ 王 競迪さん
ガバナンス研究科
M1年次生

手に入りやすい
材料と調味料で
本格的な味わいを

オウ  キョウテキ



　今年は正月早々から地震による被害やその恐れなどの報道が続
いていることもあって、保険を意識した人が多かったかもしれませ
ん。でもこの世の中、皆さんが被害者になるということから損害を被
るだけではなく加害者になってしまうことから、被害者に対する損害
賠償責任の負担という費用損害を被る可能性も、実は十分にある
んですよね。
　皆さんと同じ大学生が被害者となった自動車事故に関する裁判

で、例えば札幌地裁令和3年8月26日判決では、被害者の大学生に
過失がなく、事故の結果、24時間の終身介護が必要となったことや、
将来にわたっての収入の機会を喪失したことなどを踏まえて、総額4
億5,000万円余りの損害賠償が加害者に命じられました。基本的に
自転車での事故でも被害者が終身介護状態に陥った場合には、億
単位の賠償額が認められる傾向にあります。このことから、任意の自
動車保険に加入して対人賠償を無制限にしておくことの重要性が分

かりますよね。
　また、例えば親元を離れて一人暮らしをしている大学生が交通事
故に遭った場合に、その大学生の親が加入している任意の自動車保
険に人身傷害補償条項が含まれていると、当該大学生の過失の程度
や加害者の賠償資力に関係なく、約款の損害額基準に従って実損害
額が保険金額の範囲内で支払われます。そのため任意の自動車保
険に加入する際には、同条項を付けておくことを強くお勧めします。

法学部　笹本幸祐教授
ささ  もと  ゆき  ひろ

PROFESSOR’S COMMENTS

 万一に備えて、普段から考えておきたい保険のこと。これから先、
皆さんもライフステージに合わせて新たな保険に入ったり、内容を
見直すこともあるでしょう。また、保険金は受取人が請求して初めて
支払われる仕組みです。「保険契約の存在を知らずにすぐに請求手
続きができなかった」ということのないよう、自身の保険加入状況を
きちんと把握することも大切です。
　今月号の誌上教室では、関大生の保険に関する意識調査を実施
しました。ぜひこの機会に保険について考えましょう ！
アンケート期間：2024年7月4日～11日　対象者：学生　回答者数：206人

保険について
えよう！

関西大学学生生活支援グループウェブサイト｢事故や怪我をした時｣ ▶

詳しくはこちら

　旅行先での急なトラブル。「こういうときに限って、保険に入っ
ていなかった！」と、想定外の出費が発生してしまうケースも少な
くありません。そんなとき、クレジットカードの付帯保険が役に立
つことがあります。これは、カード会社が保険会社との契約をもと
に、会員に旅行保険などのサービスを提供するもので、クレジット
カードを持っているだけで、旅行先での携行品損害や賠償責任、け
がの治療費などに対して、補償を受けられる場合があります。
　ただし、該当のクレジットカードで旅行代金の支払いをした場合
にしか保険が適用されないケースもあるため、万一に備えて、保有
しているクレジットカードの付帯保険の有無や付帯条件、補償内容
などを事前に確認しておきましょう！そして事故が起きた時の連
絡窓口を把握しておくことも大切です。連絡が遅れると補償を受け
られなくなる可能性もありますので、早めに連絡を入れましょう。

意外と知られていない？
クレジットカードの
付帯保険について

　およそ35%の学生が、保険に加入しているかどうか分からない
という結果となりました。また、保険に加入している学生のうち、半
数以上（56％）が自動車・自転車保険に加入しており、医療保険（が
ん保険を含む）と生命保険についても半数近くが加入していること
が分かりました。

　自動車・自転車保険や火災保険など、事故が起きる可能性が低い
としても、起きてしまった時に取り返しのつかないような賠償責任
が生じるものは保険に加入しましょう！また、生命保険や医療保険
などは若いうちに加入した方が保険料が割安になるというメリット
もあります。

考

このほか、関大生におすすめの保険として、
｢関西大学共済保障制度｣があります。
年間4,500円(1日あたり約12円)という安価な掛け金で、
傷害共済や生命共済、賠償責任共済、学業費用共済など
幅広い保障が受けられます。

任意加入の保険に対する関心度は
どのくらいですか？

1

クレジットカード契約の中に、旅行保険などが
付帯する場合があることを知っていますか？

6関西大学で取り扱っている「学生教育研究災害傷害保険」
や「学研災付帯賠償責任保険」について知っていますか？

5
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4% 9人

57人
あまり関心がない
28%
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長期的な視点での判断、
研究活動のため など
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補償の対象となる事故例

正課中 学校行事中 課外活動中 キャンパス内
での休憩中

正課で実験中に
誤ってクラスメー
トにけがを負わ
せた

インターンシッ
プ活動中、派遣
先の機械を落と
して破損してしま
った

介護体験活動中、
入浴中の老人を
持ち上げようと
して、誤ってけが
を負わせた

ゼミ活動のため
に自転車で通学
中、歩行者とぶつ
かり、けがを負わ
せてしまった

学生教育研究災害傷害保険（通称：学研災）

学研災付帯賠償責任保険（通称：学研賠）



教育・学習支援業／大学事務職員

人の心を動かすものを計算機科学で分析

総合情報学部　総合情報学科

「専門演習／卒業研究」

全ての業務で使用するPCと、留学スケジュールのチェックに使うカレンダー。
仕事中の水分補給に浄水フィルター付きボトルも必須です。

University 
administrative staff
University 
administrative staff

自分を育ててくれた関西大学に恩返し

関西大学第一高等学校出身
2020年 文学部卒業

学校法人関西大学
国際事務局　国際教育グループ

竹内 晴香さん
たけ  うち   　  はる　  か

世の中を面白くする本質を追究する

竹内晴香さんは、関西大学の事務職員です。国際教育グループという部署
で、夏・春季休業に実施される短期留学のプラン作成や広報活動、奨学金に関
わる業務などを行っています。
竹内さんが関大職員を目指したのは、中学・高校・大学の10年間を過ごし

た学校への愛と恩返しのため。関大生活とこれまでの留学経験を生かして後輩
たちのサポートをしたい、そんな思いからでした。
関大卒業後、希望がかなって入職し、日本からの海外留学を担う部署へ配属

されました。しかしコロナ禍のため海外への渡航はままならず、当初は業務記録
の勉強や、コロナへの対応を行いながら留学再開を模索する日々でした。ようや
くアメリカとカナダへの短期留学が再開した2022年、ワクチン接種とPCR検査
が必須条件の下で留学希望者が集まり、35人の学生を無事に送り出すことが
できました。
その後は各国への留学が順次再開し、竹内さんが温めていたアイデアを実

現させる機会が訪れます。「留学への入り口となる説明会のオンデマンド配信
や、各キャンパスへの出張留学相談会の実施、YouTubeでは留学生活のVlog
動画を公開することができました」と話します。その結果、2023年の短期留学
プログラム参加者数は、コロナ禍以前に比べて約30%増加しました。
円安や海外での物価上昇により学生への負担が増える昨今、丁寧なカウンセ

リングを行い、奨学金など経済面でのサポートもしています。「おかげで留学へ
踏み出せました」という学生の言葉にやりがいを感じているそうです。「留学前
は不安そうだった学生が、しっかりした良い表情で帰国してくるのがうれしい。短
期留学は、長期留学やその他のチャレンジのきっかけになります。今後は多様な
留学プログラムに関わりたいです」と語る竹内さん。
最後に、「大学運営で学生に見えているのはほんの一部です。見えないところ

でどれほどの人が働いているか、大学の全体像を想像してみてください。その
目線は、学校職員を志す人に限らず、社会できっと役立つと思います」とエール
　　 　 を送りました。 とこ　だ 　しょう いち ろう さ　 さ　 き　 まこと

山西良典教授の文化芸術計算機科学研究室では、音楽や漫画、アニメ、ゲーム、食、旅
など、感性に訴える文化や芸術を計算機科学の視点から解き明かします。コンテンツの
特性に着目し、世の中を面白くする技術の開発に取り組んでいます。
「人の心を動かすものは感性から生まれます。ゼミで伝えたいのは世の中に無いもの
を創造できる『人間』の素晴らしさです。AI がつくり出す映像や言葉は過去のデータを
学習したアウトプットなので、まだデータが存在しないものは生まれません」と山西教授
は語ります。最新技術を活用しつつ、「人」だから気付けたことを研究対象として学びを
深めます。
ゼミでは、持ち寄った対象が「なぜ」面白いのか本質を分析し、研究テーマを見つけま

す。その後ゼミ発表を行う際には学会で賞を狙えるレベルを意識し、質疑応答までを想
定して研究をブラッシュアップしていくのも山西ゼミの特徴です。
4年次の春学期に研究を終え、秋学期は学会やシンポジウムに参加するなど対外的な

活動を中心に行い、研究成果を基に卒業論文を書き上げます。現在の 4年次生は、「作
曲アプリの使いにくさを解決」「3DCGの質感を感覚言語で指示する」などの研究に取
り組んでいます。
ゼミ生には、ゼミで定められたルールを守ることと、研究成果の提出が求められます。

3年次から論文形式で書類を作成することで、言語化力と文書執筆能力が身に付きま
す。ゲームデザイナーのイベントや人気声優との交流会への参加も、このゼミでしかで
きない経験の一つです。
「ゼミ生は私にとって共同研究者でもあります。現在も卒業生と音楽ゲームの共同研
究を行っています。責任と誇りを持って取り組める人は、ぜひ一緒に面白いことに挑みま
しょう」と山西教授。最後に、「『各自最善を尽くす』がゼミのスローガンです。まだ見ぬ秘
密を見つけ、一人一人が最良の選択をして、世の中を面白く変えていってほしいです」と
締めくくりました。

5 6

山西ゼミに入った当初は、ゲーム大会の運
営補助システムを研究するつもりでした。しか
し「本当にユーザに必要な体験は何か」と山西
先生から助言を受けて、突き詰めて考えた結
果、旅行プラン作成支援システムを研究テーマ
に設定しました。このゼミは上昇志向の強いメ
ンバーが多く、一緒に高い目標を目指せます。
卒業後は大学院へ進学し、提案システムのアプ
リ化を目指す予定です。

床田 将一朗さん（4年次生） 佐々木 誠 ニコラスさん（4年次生）

2年次の時に「エンターテインメント・コン
ピューティング」を受講し、「絶対に山西先生の
ゼミに入ろう」と決意しました。山西先生からい
ただくいろいろなチャンスを自分のものにでき
る人ならば絶対に「賢くなれる」ゼミです。現在
は3DCGで質感表現を直感的に実行できる
「オノマトパレット」の研究をしています。卒業
後は大学院へ進学し、さらに楽しく創作できる
ツールに仕上げたいと思っています。
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山西 良典 教授
やま   にし　　りょう  すけ

ある1日の
スケジュール
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なるほど・ザ・関大！

カイザーズが20周年
　関西大学体育会全体のチームネームとして「カイザーズ(Kaisers)」が用いられて、2024年で20年になります。かぶとをつ
けて戦いに赴く皇帝の横顔をデザインしたシンボルマークも20周年となりました。今回は、その由来などについてご紹介します。
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記念の「関大コロロ」も
　関大生協で扱っているカイザーズのグッズは、キャップや
マグカップなど約10種類。体育会所属の方以外でも購入
可能です。
　今年は20周年を記念し、UHA味覚糖の人気商品『コロ
ロ』との特別コラボでカイザーズマーク入り「関大コロロ」も
登場 ！ パッケージデザインはマス・コミュニケ―ション学研
究部の学生が手掛けました。7月25日から千里山キャンパ
スと高槻キャンパスの大学生協コンビニで限定発売されて
いますので、ぜひお求めください（生協組合員価格：140円
/非組合員価格：147円  いずれも税込み）。

　「カイザー」はドイツやロシアの皇帝・王者の称号で、古代ロー
マの軍人・政務官のカエサル（ジュリアス・シーザー）を語源とする
言葉です。関西大学応援歌の歌詞に「カイザー関大」が登場しま
すが、これは学生たちが勝利を目指して突き進む姿を、皇帝が指
揮官として戦に赴く姿になぞらえています。この応援歌の一節を
基に、あらゆるスポーツ
で頂点を目指して突き
進むべく、体育会全体
に「カイザーズ」という
チームネームが付け
られました。

由来は応援歌の歌詞
　「カイザー」が歌詞に登場する応援歌の歴史は古く、もともと
は学生歌として昭和初期には歌われていました。日本コロムビア
が制作したレコードと歌詞カードには「阿賀杜里作詞、阪東政一
作曲」とあります。この頃から「応援歌式に歌う」ことが推奨され
ており、これが応援歌になっていったようです。今も応援団によっ
て勇壮に歌われるのを聴くことができます。
　100年にわたって母校の勝利を願って歌われてきた「カイ
ザー関大光りあり」の歌詞は、自然にチームネームとして定着し
ています。今後もシンボルマークを付けた選手たちの活躍を応
援したいですね。

昭和初期には歌声

Yusei Tomiyama

2024年春季リーグ戦でホームランを
放った打席

野球の魅力はチームで共に戦い、
個人としても成長できること

富山 雄正
総合情報学部　4年次生

さん

総合情報学部4年次生の富山雄正さんは、体育会野球部の副主将として約170人の部員を先導し
ています。関西学生野球連盟秋季リーグ戦（以降、秋季リーグ戦）優勝を目指し、チーム
一丸となって日々練習に取り組みながら、外野手、4番打者として守備力の確実性
と長打力を上げるための個人練習にも励んでいます。
授業は高槻キャンパス、野球部の練習は千里山キャ

ンパスで行う富山さんにとって、最も重要なことはスケ
ジュール管理です。両キャンパス間の移動を含め、時間を
有効活用しながら学業と部活動を両立させています。
「目標とする先輩は、有馬諒さん（2024年卒）です。野球に
対する姿勢や、キャッチャーとしての能力・素質の全てにおい
て尊敬しています」と語る富山さん。入部当初のポジションは
キャッチャーでしたが、レギュラーに選ばれることは狭き門で、富山
さんにとって有馬さんは“キャッチャーとしては勝てない”と初めて
感じた存在でもありました。「自分の野球人生を考えた時に、ポジ
ションを野手へ変えるという大きな決断をしました。今ではその
おかげで視野が広がり、ステップアップできたと感じています」
と言います。
そして2年次の秋季リーグ戦、優勝のかかった一戦で二死満塁
の８回、代打として逆転タイムリーを打ちました。「あの場面で結果を
残せたことで、リーグ戦優勝と明治神宮大会出場を果たし、試合に出られ
る機会が増えました。重要な場面で結果を残すには、“自分ならできる”と
いう強い気持ちを持つことが大切です」と語ります。
2023年春季リーグ戦、秋季リーグ戦でのベストナイン入りや、リーグの

オールスター選抜チームに内野手として選ばれるなど、野手として大きく
成長した富山さん。今年４月には自ら希望して外野手へポジションを変更
し、卒業後の社会人野球でも結果を残せるよう、挑戦し続けています。
「社会人野球でも優勝を目指して、練習を続けていきたいです。そし
て、もしいつか野球を離れることがあっても、自分の目標に向かってい
つも一生懸命でありたいです」と締めくくりました。

関西大学
「応援歌」の楽譜

SPレコードのジャケット、本体、歌詞カード（日本コロムビア制作）
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各学部・研究科・併設校のさまざまな活動や取り組みなど、
トピックスや皆さんへのメッセージをお届けします。学部・研究科・併設校トピックス

　商学部には、学部を早期卒業（3年間）して、
その後に商学研究科（前期課程2年間）に進ん
で、修士の学位を取得するプログラムがありま
す。いわゆる飛び級で大学院に進学すると学
部が中退になることもありますが、早期卒業
は、ちゃんと学部も卒業しますから安心です。
申し込みは、3年次春学期（6月）の予定です。

（石田和之教授）

生成AIにできないこと SFに触れよう ！データに触れよう

自分なりの答え（納得解）を見つけよう　

5年一貫教育プログラム、やってます

地域支援臨床心理学　

文学部100周年記念シンポジウム開催

社会学部／社会学研究科商学部／商学研究科経済学部／経済学研究科法学部／法学研究科

人間健康学部／人間健康研究科外国語学部／外国語教育学研究科

文学部／文学研究科
東アジア文化研究科

　近年、生成AI（ChatGPTなど）の発展が目覚
ましいですね。私も英文メールを書く際など大い
に活用していますが、その反面、レポート課題を
考えるのに悩まされるようになりました。生成AI
が普及した現在、あるテーマについて調べて自
分の意見を書きなさい、といった従来型の課題
では、授業の理解度を適正に測ることができな
いからです。とはいえ、生成AIの使用を禁ずるの
ももはやナンセンスでしょう。答えよりも問いを
考える力こそ、いまの生成AIにできない課題か
もしれません。

（学生主任　百木漠准教授）

　文学部は2024年度に100周年を迎え、5月
25日に記念シンポジウムが開催されました。基
調講演では、関西大学名誉教授の竹内洋先生
が「葦の髄からの『文学部』論」という演題で、文
学部の歴史を振り返りながら、今後の展望につ
いての示唆がありました。その後、話題提供とし
て柏木治先生、中谷伸生先生、米田文孝先生、
山本冬彦先生から学科・専修の歩みが紹介さ
れ、パネルディスカッションでは学生の気質の変
化や文学部に対する期待等についての意見交
換が行われました。

（入試主任　土屋純教授）

「広場」としての大学

政策創造学部／ガバナンス研究科

　今春、新任教員として千里山キャンパスの満
開の桜に迎えられて以来、平日には早朝から深
夜まで絶えることのない学生の皆さんの声に、
休日には構内を愛犬と散策する方々や芝生で
遊ぶ子どもたちの姿に、地域に開かれた「広場」
としての活気を感じています。いつでも人が集
い、おのおのに過ごす姿が見られる大学のキャ
ンパスは、時代とともに数を減らしつつありま
す。地域と歩む本学の魅力を、皆さんと一緒に大
切に育てていきたいものです。

（福味敦教授）

　データは事実の集積ですので、そこには重要
な情報が眠っています。しかし、よく言われるよう
に、データが自ら語りかけてくることはなく、こち
らから語らせる必要があります。教科書には、そ
のための手法が数多く記載されているのです
が、実際に語らせるにはLearning by doingが
重要になります。幸いにも、現在はe-Stat（総務
省）やIMF DATA（IMF）など、気軽に国内外の
データに触れられる環境が整備されています。教
科書の熟読も重要ですが、実際にデータに触れ、
語らせるコツをつかんでみてはどうでしょうか。

（教学主任　西川浩平教授）

　これから海外留学を控えている皆さん、そして
留学を終えた皆さんにとって、納得解を見つけ
ることは重要です。異文化での生活や学びで
は、正解のない問いに直面します。自分のやり方
が常に正しいと錯覚せず、「これは誰もが納得で
きる考えか？」と自問することが大切です。留学
は多様な価値観を受け入れ、広い視野を持つ
チャンスです。帰国後もその経験を生かし、対話
を通じて成長と新たな価値を見出しましょう。気
軽に話せる人が周りにいなければ、研究室に来
てください。

（植木美千子准教授）

　国の重要施策である「こども家庭庁の施策」
に地域臨床場面で関わっています ！ 2024年3
月に定年を迎え、特別契約教授になりましたが、
ドンドン忙しくなって、まだまだ走り回っていま
す。これからも積極的に、学部生や院生の皆さん
と共に、「こども・若者支援」の臨床活動を行い
たいと思っています。虐待・不登校・発達障害な
どの「こども・若者」が地域で生きていくための
支援にぜひご協力ください。そうそう、日本初
GIGAスクールAI相談室なども開発し活用して
います。

（石田陽彦特別契約教授）

「合同オフィスアワー開催」

総合情報学部／総合情報学研究科

　10月2日（水）14時40分からG棟体育館で、
合同オフィスアワーを開催します。本学部では2
年次の10月末にゼミ選択を行いますが、50以
上もあるゼミの研究内容や雰囲気を知ることは
時間的に困難です。しかしこの日は、30以上の
ゼミが一堂に会し、先生とゼミ生がさまざまに
工夫を凝らしたゼミ紹介を行います。毎年大勢
の2年次生が参加し、体育館は熱気に包まれま
す。もちろん1年次生も参加可能です。「総合情
報学部とは何か」を知る良い機会にもなります。
奮ってご参加ください。

（学部長　名取良太教授）

専門演習配属に向けて

社会安全学部／社会安全研究科

　3年次の専門演習配属にあたって、9月下旬
に2年次生向けの合同ゼミ説明会、また同じく9
月下旬から11月上旬の期間で各ゼミ個別の説
明会・オフィスアワーが開催されます。個別説明
会の日程は各ゼミによって異なりますので、あら
かじめ関大LMSを確認し、スケジュールを組むよ
うにしてください。また、専門演習配属に関する
その他の日程も公開されています。専門演習の
配属は4年次の卒業研究やその後の進路に大き
く関わります。後悔のないよう、一つ一つ主体的
に行動してください。

（福井敬祐准教授）

卒業研究

システム理工学部・環境都市工学部・化学生命工学部／理工学研究科

　今年度から私のゼミでは、不確実な未来社
会を創造し、課題を発見する力を養うために
SFプロトタイピングを取り入れています。こう
した手法は企業でも活用が進んでいます。そこ
までいかずとも、単にSF作品に触れるだけで
も、こうした地力は鍛えられます。小説でも映
像作品でも構いません。落ち着いて「未来」に
想いを馳せることができるのは、大学生の「特
権」です。その特権を思う存分、使ってみてくだ
さい。（『ブラック・ミラー』シリーズなどはオス
スメです ！ ）

（学生主任　水谷瑛嗣郎准教授）

※詳細はインフォメーションシステムなどで確認してください。

無料法律相談を2024年度も実施
　法科大学院では、2004年の創設時より社
会貢献につながる授業の一環として、市民の
皆さまを対象に、無料法律相談を実施していま
す。2023年度は従来の対面形式での実施に
加え、オンライン形式での相談も受け付け、1
年間で21件の相談がありました。
　本法律相談では、弁護士資格を有する実務
家教員と、守秘義務を課された法科大学院生
が協働し、法律に基づき問題解決に向けての
具体的助言を行うことで、市民に寄り添うこと
ができる実務感覚に優れた法律家の養成を目
指しています。

（大住洋教授）

法科大学院

初中高等部の交流

関西大学
初等部・中等部・高等部

　高槻ミューズキャンパスにある初中高等部で
は、体育祭の応援合戦見学や百人一首大会、英
語スピーチ大会、クリスマスコンサートなどを通
して校種を超えた交流を行っています。6月には
初中等部で七夕
交流を行いまし
た。このような交
流を通して、普
段から声を掛け
合ったり初等部
生が憧れを持っ
たりしています。

（初等部教頭　今田雅彦教諭）

新国際学生寮「グローバルハウス」

国際部

　2024年、吹田
みらいキャンパ
スに新たな国際
学生寮「グロー
バルハウス」が誕
生しました。本学
の国際学生寮で
は初の試みとなるオールジェンダーユニットを設
け、多様な学生がお互いを尊重しながら生活す
るほか、既存の4寮を含む国際学生寮の寮生の
みを対象とした人材育成プログラムの実施によ
り、寮生の成長を促す施設と
なっています。

（部長　藤田髙夫教授）

各寮の紹介、入寮募集はこちら無料法律相談の詳細はこちら

商学部・商学研究科の
早期卒業制度の詳細はこちら

2024年度秋学期 学年暦
試験期間や休業期間などスケジュールを把握し、計画
的に学生生活を送ってください。

学部
11月 4日 大学創立記念日
12月 26日 冬季休業（～1月5日）

1月
6日
20日
21日

授業再開
秋学期授業終了
秋学期試験（～28日）

2月 1日
25日

入学試験（～7日）
春季休業（～3月31日）

3月

卒業成績発表
在学生成績発表
在学生履修届受付
19日
31日

卒業式
学年終・秋学期終了

大学院
11月 4日 大学創立記念日
12月 26日 冬季休業（～1月5日）

1月
6日
20日
27日

授業再開
秋学期授業終了
秋学期試験

2月 25日 春季休業（～3月31日）

3月

修了成績発表
在学生成績発表
在学生履修届受付
21日
31日

学位記（修士・博士）授与式
学年終・秋学期終了

専門職大学院
11月 4日 大学創立記念日
12月 26日 冬季休業（～1月5日）

1月

6日
20日
21日
27日

授業再開
＜法務＞秋学期授業終了
＜法務＞秋学期試験（～28日）
＜会計＞秋学期授業終了

2月 25日 春季休業（～3月31日）

3月

＜法務＞専門職学位課程修了者発表
秋学期成績発表
在学生履修届受付
21日
31日

学位記（専門職学位）授与式
学年終・秋学期終了

留学生別科

11月
4日
21日

大学創立記念日
日本語科目試験
（予備日：22日、成績発表：27日）

12月 26日 冬季休業（～1月6日）

1月
7日
28日
29日

授業再開
秋学期授業終了
秋学期定期試験（予備日：30日）

2月 7日
12日

秋学期成績発表
日本語集中演習（～26日、成績発表：3月10日）

3月

10日
14日
21日
31日

修了成績発表
秋学期修了式
春季休業（～31日）
学年終・秋学期終了
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　夏休みは有意義に過ごせたでしょうか？秋学
期が始まり、４年次生は卒業まで残り半年となり
ました。ところで、4年次生の皆さんは卒業研究
を既に始めているでしょうか？私の研究室では、
秋学期から卒業研究がスタートします。私の場
合、学生には研究テーマのみ渡し、具体的な実
験計画は当事者が立てます。私も学生の頃に頭
を悩ませましたが、この計画立案が難しく、失敗
すると最悪の場合数カ月の苦労が泡と消えま
す。そのため、初めに入念な計画立案が必要で
す。初めてのことなので戸惑う学生も多く、私も
しくは院生から指導しています。ただ、あくまで
も手助けであり、最終的には学生自身で立案し
てもらいます。中には、自分で抱え込んで誰にも
相談しない学生もいますが、この状態が一番問
題です。何事も自身で抱え込まず、都度周りに相

談しましょう。ただ、残念なことに入念に計画し
ても成果が得られない場合があります。私がそ
うでした。当時、実験が全く上手くいかず11月
末に当時の指導教員に泣きついたことを覚えて
います。最終的にテーマを変更することとなり、
そこから3カ月間、死に物狂いで研究しました。
幸か不幸か2つ目のテーマの方が興味を持って
研究を進めることができ、成果がすぐに出て無
事卒業することができました。また、この時の
テーマが現在の私のライフワークの一つになっ
ています。研究に失敗は付き物であり、失敗が成
功につながることもあります。皆さんも、失敗し
た時は気持ちを切り替えて研究を進めましょう。
また、何より興味を持って研究することが一番で
す。楽しんで卒業研究に取り組んでください。

（システム理工学部　西寛仁助教）
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　近年、いつでもどこでもスマホと共に生活している学生がほと
んどではないかと思います。昔とは違い、すぐに知りたい情報を
検索できて、道案内もしてくれて、待ち合わせも連絡を取り合い
ながらできて、非常に便利なツールです。
　私の専門は交通工学ですので、交通安全の視点で話をしま
す。歩行中や自転車・自動車の運転中に、耳に当てて話をしてい
る姿を見るのは以前と比べて減りましたが、スマホ画面を見な

がら歩いたり自転車に乗っていたりする学生の姿をよく見かけます。こ
の「ながら」は、気付かないうちに車道に飛び出して歩いていた、自転車
に乗っていて周囲の歩いている人や物に気付かない、信号無視をして
いた…というような事態につながります。
　自転車で他人を巻き込む事故を起こすと、大変なことになります。自
転車に乗っている時ぐらいは、定期試験を受ける時と同じようにスマー
トフォンをかばんに入れて、運転に集中しましょう。

「ながら」は危険です！ 環境都市工学部　都市システム工学科　准教授 井ノ口 弘昭
い　の　くち　  ひろ  あき

　1969年6月の創刊から約55年にわたり関西大学の魅力を発信してきた広報誌『関西大学通信』は、本号をもって冊子
形態での発行を終了し、2025年春学期をめどにデジタル版に移行します。新たな一歩を踏み出す『関西大学通信』を、
これからもどうぞよろしくお願いします。

発行日：２０24年9月24日
発行：関西大学広報委員会
〒５６４-８６８０ 大阪府吹田市山手町３-３-３５
電話：０６-６３６８-１１２１（大代表）

関大万博部が大阪・関西万博「電力館」の
屋外催事ステージ企画運営に参画

　本学は2025年大阪・関西万博における
民間パビリオン「電力館 可能性のタマゴた
ち」（以下、「電力館」）を運営する電気事業連
合会と、同パビリオンの展示・運営等におけ
る包括連携協定を締結しています。その一環
として、「電力館」の屋外催事スペースの運営
方法を考える共同ワークショップを8月5日に
千里山キャンパスで開催し、関大万博部の学
生が参加しました。
　ワークショップでは、屋外催事スペースの課題である「夏の暑さ」や、「屋根がないこと
による悪天候時の対応」「大型イベントのない日の活用法」などを踏まえ、学生らが意見
を交換。「来場者にソーラーパネルを取り付けた傘を持ってもらう」「涼しさを演出するた
めに風鈴を活用したい」「音や振動などいろいろな発電方法を体験できる仕掛けをつく
る」など、自由な発想によるいくつものアイデアが生まれました。
　本学では引き続き電気事業連合会と連携し、エネルギーやいのち輝く未来に「ワクワ
クする体験」を提供できるよう取り組みを続けていきます。今後も関大万博部の活動に
ぜひご注目ください。

共同ワークショップの様子（8月5日）

2023年度
決算の概要について
（事業報告書 抜粋）

学校法人関西大学
財務情報

2023年度 決算の公表について

◀ 「電力館 可能性のタマゴたち」公式ロゴ

「電力館  
可能性の
タマゴたち」
ウェブサイト

「関大万博  
GOTO2025」
特設サイト

今月の
表紙

　今号の表紙を飾ったのは、写真部デジタルパート
の藪内瑛人さん（法学部4年次生）撮影の原作品（被
写体はイノベーション創生センター）に、進化する
イメージを重ねたデザインを施したものです。これ
からの『関西大学通信』に、ぜひご注目ください。

やぶうちあきひと

　さまざまな話題と日本選手のメダルラッシュで強い印象を残したパリ五輪。総合情
報学部4年次生の西田カピーリア桜良さんが8月3～6日、セーリング競技混合ナクラ
17級日本代表として出場しました。
　パリ中心部を流れるセーヌ川を舞台として話題になった雨の開会式にも参加。その
後、湾岸都市マルセイユに移動し競技に臨みました。目標としていた入賞は果たせませ
んでしたが、連日地中海の波と風を受けながら熱戦に挑み、確かな足跡を残しました。
　西田さんは関西大学第一
高等学校出身。ヨットは5歳
から始め、「スピードが魅力」
と現在の種目に取り組んで
きました。4月20日から27日
にかけてフランス・イエール
で行われたパリ五輪最終選
考大会「ラストチャンスレガッ
タ」において飯束潮吹さん
（株式会社エス・ピー・ネット
ワーク）とのペアで好成績を
収め、初めての五輪出場を決
めました。

コーチ（中央）と飯束さん（左）、
競技で使用したヨットと

セーヌ川での開会式後、 選手団
を乗せたボートの上で

編集後記
　特集では「中国（中華）料理」を取り上げました。紹介された料理は2つともおいしそうですね。ぜひ試してみてください。ちなみに私が
一番好きなのは家族みんなで作る餃子です。また、今回の誌上教室が自身の保険加入状況を見直す機会になってくれるとうれしいで
す。なお、今月号をもって紙媒体での発行が終了します。少し寂しい気もしますが、学生の皆さんにはデジタル版の方が親しみやすいか
もしれません。新しくなる関西大学通信をどうぞお楽しみに。 （広報委員・経済学部准教授　藤中裕二）

～ お知らせ ～

総合情報学部の西田カピーリア桜良さんがパリ五輪に出場 ！
おう ら




